

IN MEMORIAM
Gilles Boileau (1931-2010)

Jeannine Ouellet et Marc Beaudoin

Volume 16, numéro 3, 2011

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/66145ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Histoire Québec
La Fédération Histoire Québec

ISSN

1201-4710 (imprimé)
1923-2101 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Ouellet, J. & Beaudoin, M. (2011). IN MEMORIAM : Gilles Boileau (1931-2010). *Histoire Québec*, 16(3), 5–5.

IN MEMORIAM

Gilles Boileau (1931-2010)

par Jeannine Ouellet,
avec la précieuse collaboration de Marc Beaudoin, Fédération Histoire Québec

C'est avec consternation que nous avons appris le décès de notre ex-collègue et ami, Gilles Boileau. Il laisse dans le deuil son épouse Alice Benoist, ses enfants Geneviève (Alain Faucher), François (Mireille Ville-neuve) et Pascal, à qui nous offrons nos plus sincères condoléances, ainsi que de nombreux amis, collègues et bénévoles qui ont eu le privilège de le côtoyer, dans le Québec tout entier et même en France.

Né à Saint-Eustache le 21 mai 1931 et décédé au même endroit le 27 décembre 2010, Gilles Boileau a fait une admirable carrière de géographe-historien et d'auteur. Très tôt, il s'est intéressé à la riche histoire de son patelin et de sa région qui ont animé sa passion pour l'histoire et la géographie ainsi que pour l'évolution spatiotemporelle des êtres et des choses. Déjà en 1955, son mémoire de maîtrise s'intitulait « Étude de peuplement du comté des Deux-Montagnes ». C'est à Bordeaux qu'il a ensuite complété ses études doctorales et où il fera la connaissance de sa chère Alice, fidèle collaboratrice de ses nombreux travaux.

Au cours de sa carrière de professeur de géographie à l'Université de Montréal, de 1963 à 1993, il est notamment directeur de recherche pour la rédaction de quelques mémoires au cours des années 1970. Pendant plus de vingt ans, il collabore aux journaux *L'Éveil* et *La Concorde* en signant des chroniques d'histoire ainsi que plusieurs commentaires. Gilles Boileau publie aussi bon nombre d'articles sur le site *Panorama sur le Québec* et quelques autres dans *l'Encyclopédie canadienne*.

En plus des heures incalculables consacrées aux recherches et à l'écriture, Gilles Boileau se dévoue auprès de divers organismes : secrétaire, puis président de la Société de géographie de Montréal, commissaire au Bureau d'audiences publiques sur l'environnement, président du Conseil de la Culture des Laurentides, président de la Fédération québécoise de la Faune (biologie). Sans oublier une participation active à la création de plusieurs sociétés d'histoire, dont la Société d'histoire et du Patrimoine de Saint-Eustache.

Le 3 mai 1989, lors d'un congrès tenu à Montréal, il est élu au conseil d'administration de la Fédération des sociétés d'histoire du Québec. Il y assume les tâches de secrétaire (1992-1993), de premier vice-président (1995-1996), puis en devient le quatorzième président (1996-1998). C'est surtout à titre de rédacteur en chef qu'il apporte une énorme contribution, veillant aux destinées de la revue *Nouvelles* de 1990 à 1995, puis du magazine *Histoire Québec* de 1995 à 2005. C'est grâce à Gilles Boileau que notre magazine a pris son envol.

Les membres du conseil d'administration et le personnel de la Fédération Histoire Québec saluent M. Boileau et le remercient très sincèrement pour son dévouement. Homme de passion et de conviction, son passage à la Fédération n'a laissé personne indifférent.

Il rédige de nombreux essais : *Saint-Albert : étude de géographie humaine* (1958), *La population de quelques paroisses du diocèse de Nicolet et son évolution démographique depuis 1945* (1959), *Les Canadiens français dans la région de Prince-Albert* (1961), *Étude démographique de la population du diocèse de Nicolet* (1962), *Les Canadiens français dans l'est de l'Ontario* (1964), *Le Saguenay-Lac-Saint-Jean* (1977), *L'Abitibi-Témiscamingue* (1979), *Almanach historique des Deux-Montagnes* (1981), *Réalités et possibilités de la mise en valeur des plans d'eau de l'archipel de Montréal : document synthèse, phase préliminaire* (1983), *L'église historique de Saint-Eustache* (1983), *Le moulin Légaré* (1983), *Le silence des Messieurs : Oka, terre indienne* (1991), *1837 et les Patriotes de Deux-Montagnes : les voix de la mémoire* (1998), *Le 21 mai 1832, sur la rue du Sang, Montréal, Élection mouvementée dans le quartier Ouest* (1999), *Louis Riel et les troubles du Nord-Ouest : de la Rivière-Rouge à Batoche* (2000), *Étienne Chartier, curé de Saint-Benoît, patriote et rebelle* (1999), *Étienne Chartier : la colère et le chagrin d'un curé patriote* (2010), *Mirabel en histoires* (2009).

En collaboration, il écrit également : *Géo-Plus : cahier d'activités* (1987), *Géo-Plus : corrigé* (1987), *La contrainte ou la mort, Lettre aux Québécois sur l'avenir de la planète (donc sur le leur)* (1990), *Destination : Québec et Canada* (1990), *Destination : Québec et Canada, Maître* (1991), *The sound of water : fresh water of Canada* et *Le chant de l'eau : les eaux douces du Canada* (1999).



Gilles Boileau (1931-2010), tenant dans ses mains les magazines reliés édités au cours de ses dix années à titre de rédacteur en chef. (Source : Richard M. Bégin)